
 1 

宜宾纸业股份有限公司 

2022 年 12 月 24 日投资者沟通活动纪要 

 

时间：2022 年 12 月 24 日 

沟通方式：电话会议 

接待调研人： 

副总经理、财务总监、董秘    幸志敏 

总经理助理、董办主任        蒋露 

参会机构： 

国盛证券、汇安基金、中金基金、平安资管、德邦基金、华

泰保兴 

 

沟通纪要： 

1、公司未来怎么提升盈利水平？ 

宜宾纸业致力于通过不断提升经营管理水平、完善产业

链及产品和服务能力，为股东创造价值。一是着力提升生产

制造能力，全面推进“机械化自动化信息化智能化”建设，

提升系统管控水平。二是积极应对市场变化，加大科技投入

进行新技术和新产品研发以满足变化的市场需求；三是公司

开展组织优化和制度调整，提升经营管理效率；四是着力优

化国内市场客户结构并积极拓展海外市场；五是进一步强化

质量管控，为客户提供更优质的产品和服务。公司的生产经

营状况持续改善，盈利能力持续提升，基本面各个维度都在
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持续向好。 

2、市场上竹浆价格水平，今年竹浆价格整体变化趋势

怎么样？以及公司自产竹浆可以有多少的成本优势？ 

竹浆是纸浆品种之一，价格随着大市场而变动，最近 2-3

年竹浆价格整体介于针叶浆和阔叶浆之间。公司地处四川，

竹资源丰富，与上游竹料等原料供应商保持多年稳定良好的

合作关系，能够很好的保证公司原材料的供应和价格的稳定，

从而保持公司生产制造成本相对稳定。公司努力将资源优势

转化为经济优势和产业链优势，在发展产业和企业的同时，

助力乡村振兴。 

3、公司今年四季度经营情况？ 

公司四季度持续保持良好的生产经营态势，产品订单需

求平稳，公司将根据既定的销售计划合理安排生产计划，高

效满足市场需求并为 2023 年经济复苏、消费回暖、产品需

求增量升级做提前谋划。 

4、竹浆产品和木浆产品在品质上和下游应用上的差异

化体现在哪里？ 

公司深耕制浆造纸近八十年，对各种原料制浆技术均有

较好的积淀，竹浆造纸也有超过 30 年的历史，具有丰富的

竹浆造纸的经验。公司设有省级竹浆造纸工程技术中心、纸

产品检测中心、微生物实验室等，具备丰富的技术和人才储

备。 

竹浆产品强度好、挺度好、耐折度高；还具有天然的抗

菌、抑菌、除臭等特点，这是木浆产品所不具有的。生活纸

系列产品抽纸、卷纸、擦手纸、厨房纸具有天然抗菌、手感
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舒适、强韧耐用等特点，食品纸广泛用于纸杯、纸碗、纸吸

管、纸袋等产品，其洁净度高、挺度好、强度好广受消费者

青睐。 

再加上竹子由于其生长周期短、绿色环保、可降解、可

再生等天然生物特性，隔年砍伐不影响植被层碳储量，固碳

能力更持久，在固碳减排、水土保持、美化环境等方面具有

重要作用，既能满足社会经济发展的需要，又具有广阔的市

场前景、较大的经济效益、社会效益和生态效益。随着人民

消费水平的升级和“绿色、低碳、环保、健康”理念的深入，

“以竹代塑”“以竹代木”将是大势所趋。 

近年来，公司生产的生活用纸原纸、食品包装原纸和生

活用纸成品先后走出国门，来自韩国、日本、东南亚等国家

的订单纷至沓来。 

5、行业进入壁垒什么样？企业想要进入竹浆造纸领域

需要具备什么条件？ 

制浆造纸行业是发展成熟行业，其基本工艺大体一致，

针对竹原料制浆造纸又有一定的特殊性，公司深耕竹浆造纸

30 余年，具备一套竹浆造纸专有工艺技术。同时，公司已经

积累了深厚的上下游产业链基础、人才基础、管理基础和技

术创新基础，并创建有四川省竹子制浆造纸工程技术研究中

心平台，深入挖掘竹浆纤维细胞特性和市场产品多元化需求，

立足资源和地理优势，利用独特的蒸煮工艺、氧漂工艺、打

浆工艺和纸张抄造工艺，并集成先进的自动控制装备，配套

先进的废水、废气治理技术，完全掌握了竹浆纸生产核心技

术，成功研发 100%竹浆食品包装原纸和 100%竹浆生活用纸，
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彰显了竹浆透气、柔韧、高强的独特性，深受消费者青睐。 

6、明年从盈利端来看，会比今年更好一些吗？ 

2023年我国经济复苏、消费回暖经济增长应是基本确定

的事件，食品卡和生活纸整体供需将进一步得到改善，从宏

观面应是利好。国内外新投运产能将使供需关系发生改变，

外部环境的不确定性将加剧价格变化的不确定性。不管外部

环境怎么变化，我公司将坚定不移地按照内强管理，外拓市

场，科技赋能的总思路，发挥竹浆纸的独特优势，为客户提

供更有竞争力的产品，提升客户的价值，从而提高盈利水平。 

7、明年怎么看生活纸和食品卡市场？ 

经济增长和消费升级以及政策驱动均利于生活纸和食

品纸消费量的上升，明年国内市场需求预计将有一定增量，

食品卡和生活纸整体供需面仍然较优，价格会具有较强韧性。

公司将做好充足的准备，为明年经济复苏、消费回暖、产品

需求增量升级做提前谋划，抓住行业发展机遇，不断提高市

场占有率。 

8、建发纸业成为公司的股东后，未来的协同性如何实

现？ 

截至目前，建发纸业的经营业务和投资领域已经涉足了

国内外木片贸易、纸浆贸易、纸浆期货、原纸生产、原纸贸

易、纸制品贸易、包装以及电子商务平台，成为行业里名副

其实的全产业链服务供应商。公司将与建发纸业充分战略协

同，优化整体采购方案，共享销售渠道资源，完善产品设计

与研发，提升双方产品价值挖掘与精细化运营能力，进一步

扩大公司业务规模，提升盈利能力，实现快速可持续增长，
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显著提升双方的市场影响力。  

9、单亩竹林每年可以产生多少竹浆的产能？ 

竹林单产受竹种、地势、科学管护水平等多种因数影响，

一般亩产为 1-3吨，约 4 吨竹料可生产 1 吨竹浆。为推动前

端一产，公司持续加大研发投入，自建 1000 亩竹林示范基

地，联合高校和科研院所研究适用于制浆的高产竹种，在定

向育种、丰产栽培、科学经营、机械采运等方面向农户技术

输出示范，充分挖掘宜宾本地丰富的竹资源，为进一步做大

浆纸主产业奠定基础，并发挥竹林固碳优势，助力乡村振兴。 

 


